



SUMARIO

El pan	R. B. M.
Higiene de los dientes	M. Platen
El lector	M. Gorki
Controversia literaria	R. B. M.
Miscelánea	
Comentarios	R.
Información	
Cables	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

EL PAN

Por de más será que nosotros hagamos oír nuestra queja. En torno de la mesa de cada hogar cada mañana se habrán levantado numerosas quejas. La calidad del pan ha disminuído y el tamaño se ha disminuído. Y no ha sucedido esto así como una consecuencia del agotamiento de la harina que hay en plaza, sino por una tendencia del comercio mal entendido.

Al día siguiente de haber sido conocido el hecho de la interrupción de la línea al Atlántico se modificó el precio del pan, y cuando se supo que esa interrupción duraría unos tres meses el cambio se hizo más sensible todavía. Se sabe hoy que la obstrucción sólo será de unas cuatro semanas más y el precio se mantiene alto.

Más aún. Una persona conocedora ha interrogado en diferentes establecimientos y ha encontrado grandes depósitos de harina. No hay carencia y en el caso de que llegase á sentirse sería después de unos tres meses de insuficiencia. Espacio de tiempo suficiente para que nos llegara por Puntarenas.

Hay, pues, un abuso que cortar. El alto comercio fija sus precios y no los varía hasta que hayan concluído sus existencias. No aprovecha situaciones, porque eso hace aborrecible la institución del comercio.

En el caso concreto al Municipio toca ponerse en guardia. Preciso es que vaya extendiendo cada vez más su influencia, conaturalizándose más con las necesidades de la ciudad que representa.

La institución de tahonas municipales es el medio más eficaz para cortar el abuso á que venimos refiriéndonos. Con dos grandes hornos habría bastante para poner en jaque las pretensiones ilícitas de los negociantes sin escrúpulo. De esta suerte el Municipio será cada vez más considerado

como el verdadero gobierno de la ciudad, revisor y benefactor. Es el principio de una socialización de las Municipalidades.

R. BRENES MESÉN.

LA SIEMBRA

Higiene de los dientes

Una higiene racional de los dientes exige el cumplimiento de las órdenes que siguen. Cada mañana, al dejar el lecho, se bañará uno la boca en agua tibia de 20 á 23° centígrados y se cepillará suavemente los dientes con polvo dentífrico. Los cepillos no serán ni muy duros ni muy suaves. La cepilladura de los dientes no se hará en la dirección horizontal, sino en la vertical siempre, según el eje del diente. Se cepillará la hilera superior de arriba hacia abajo, y la inferior de abajo hacia arriba.

Se cepillará también la superficie anterior de la corona, la posterior y los intervalos de los dientes. El enjuague de la boca con agua tibia, no fría, se repetirá después de cada comida, y además en la noche, antes de acostarse. Hay que quitar con cuidado los restos de alimentos que quedan en el intermedio de dos dientes vecinos, con prudencia, sin herir la encía, con un limpia dientes de madera, de hueso, de pluma, de escama, de marfil, de ballena, pero nunca de metal (aguja, etc.)

Después de comer alimentos dulces ó cosas de puro azúcar se enjuagarán muy bien los dientes. Se prueba si el enjuague ha sido bien completo, chupando los intermedios de los dientes, hasta que no quede el menor gusto á dulce en la boca. Si no se limpian bien los dientes, se forma, sobretodo en la superficie posterior de los incisivos inferiores y molares, en los intermedios de los dientes, un depósito que se llama sarro, que se compone de fosfato y carbonato de cal. Aun cuando no se forme sarro, se deposita siempre sobre los dientes descuidados una materia viscosa, mal oliente, compuesta de mucies, células muertas y restos de alimentos. Esta masa fermenta con el calor húmedo de la boca y se pone ácida. Pero el ácido penetra por las rajaduras en el esmalte y ataca el marfil, que se ablanda, se pica, se descompone y produce la carie. El depósito irrita también la encía, que

se inflama, se relaja, sangra fácilmente y puede llegar á ser el centro de una supuración.

Evítase la gran diferencia de temperatura en el uso de los alimentos y las bebidas, la influencia inmediata del calor y del frío sobre los dientes. El esmalte es una sustancia muerta, parecida al vidrio ó á la porcelana. Con el uso de comidas ó bebidas muy calientes ó muy frías, el esmalte se desquebraja y por estas lagunas ó rajaduras penetran los agentes enfermizos, que traerán la carie. Por la misma razón no deben emplearse jamás los dientes para morder objetos duros tales como avellanas y semillas de pejívalle, ciertos confites y cajetas, etc. No sólo el esmalte se raja, sino el diente se hace pedregoso. Lo mismo es perjudicial arrancar con los dientes los hilos de la costura. Allí donde el esmalte es una capa muy débil, como en los surcos profundos sobre la superficie de la corona, allí donde comienza la encía, allí es donde se hace tal operación. En estos lugares la dentadura no está protegida y se halla atacada fácilmente por los alimentos ácidos; uno siente entonces que los dientes se embotan (se estiran ó des tiemplan.) Esta sensación se combatirá sin tardanza cepillando los dientes con creta lavada ó bicarbonato de soda.

Las personas predisuestas á las agruras estomacales, que sufren de acidez y de erutas, deben ocuparse á un tiempo en combatir el mal general y en la limpieza cuidadosa de sus dientes, para prevenir los efectos nocivos citados, provocados por el ácido de los líquidos bucales. Por esta razón, no se usará jamás el gargarismo, la pasta dentífrica ó los polvos que contienen ácidos.

Con soluciones de clorato de potasio ó de alumbre, de ácido succinílico ó muriático se puede obtener, es cierto, para los dientes una blancura deslumbradora, pero de poca duración, pues bien pronto los dientes se pican. Son perjudiciales también los dentífricos cáusticos y corrosivos, tal como las cenizas de cigarros, y los jabones que contienen soda cáustica. Para la limpieza de los dientes no se empleará más que la creta lavada de cuando en cuando; y todos los días el trigo amarillo candeal pulverizado, que es un dentífrico maravilloso. Adquiérase la costumbre de masticar con todos los dientes y que funcionen los dos lados de las mandíbulas á la vez. La masticación limpia de un modo mecánico los dientes, los molares, sobretodo, y

el lado que no trabaja de la mandíbula, á causa de un diente picado, sirve de depósito á las mucosidades, á las células muertas y restos de alimentos que se acidifican y descomponen. Una ó dos veces por año un dentista digno de confianza examinará los dientes, les quitará el depósito de sarro y calzará los malos, con una calzadura apropiada, de oro con preferencia.

M. PLATEN

El lector

Tócome, mi yo, darme cuenta, la manga de mi y gobán, y con blanda sonrisa me dijo:

—¿Qué me importa que esto sea extraño? Por qué no ha de serle permitido á uno salirse de los estrechos límites de la sencillez y de la rutina? Si no tenéis inconveniente, hablemos largo... ¿queréis? Figúraos que yo soy un lector... un lector estrambótico, pero curioso, que quiere saber por qué y cómo se hace un libro... un libro vuestro, por ejemplo. Ea, hablemos, si os parece...

—Oh, muchas gracias!—le dije.—Acepto gustoso. Compañía y conversación como ésta, caen pocas en libra.

Diciendo así yo, le mentía; pues todo ello me desagradaba. ¿Qué es lo que querrá? ¿Por qué motivo he de dar carácter de controversia á un encuentro en la calle con un hombre desconocido?

No obstante, seguí andando despacio al lado suyo, procurando dar á mi semblante una expresión amable, aunque ahora recuerdo que en esto anduve muy disimulado. Con todo, como me duraba todavía el buen humor, me quise agraviar al desconocido con regarme á conversarle con él, y propuse el reprimirme.

Brillaba la luna tras de nosotros. Nuestras sombras, tendidas en el suelo, juntas en negra mancha, se arrastraban por delante en el pavimento, y al contemplarlas sentía yo germinar ante mí algo sombrío é intangible como ellas.

Estuvo silencioso mi compañero un momento, para hablar enseguida, con la entereza de un hombre dueño de sus ideas:

—Nada hay en la vida más serio y más curioso de ver que las razones de los actos humanos... ¡no es cierto?

Yo asentí con la cabeza.
—Sois de mi opinión... Ha habido, pues, con franqueza... ¡No desperdiciéis jamás una ocasión de ha-

blar con franqueamiento, ¿aisí se ven!

—¿No adivinas qué pensaba yo? Es interesado en sus palabras, le pregunté con la curiosidad:

—Pero, ¿cómo? . . . ¿Cómo tan pronto? . . . ¿Y de qué hablaremos?

—¿A qué andar con subterfugios, cuando se puede ir directamente al fondo del asunto? — respondíome vivamente mirándome de hito en hito. Y añadió con la familiaridad de un antiguo camarada:

—Hablemos del objeto de la literatura. . . .

—Como queráis . . . aunque ya es tan tarde . . .

—¡Bah! para vos no es tarde aún. . . Me detuve sorprendido á estas palabras, pronunciadas con tanta seguridad, que resonaron en mí como una profecía. Me detuve; algo le quería preguntar; pero él, tomándome de la mano, me hizo avanzar pausadamente y con insistencia, diciéndome:

—No os detengáis, porque, yendo conmigo, vais por buen camino. Basta de preámbulos. Decid: ¿qué es lo que quiere la literatura? ¿vos la cultiváis, vos debéis saberlo.

Mi asombro aumentaba á medida que me sentía menos dueño de mí mismo. ¿Qué quiere de mí este hombre? ¿Quién será?

—Escuchad — dije — convenid que cuanto pasa entre nosotros . . .

—Tiene su razón de ser — acabó, interrumpiéndome. — Creedme á mí; nada se realiza en este mundo que no tenga su razón suficiente; ¿no os parece así? Vayamos más á prisa; pero no hacia adelante, sino en profundidad.

M. GORKI.

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se ostentan en New York, y los precios increíbles á que vendemos el calzado **ESTRICTAMENTE** cosido á mano, sólo aquí se obtienen. — Tenemos muy sabrosos ó higiénicos calzados de lana blanca ó de color, con ó sin suela de caucho.

El afamado botón-grasa **MAGNET** tamaño grand- 4 10 céntimos lata

Todo esto — ya se sabe — donde y sólo donde **ARTAVIA**

CONTROVERSIAS LINGÜÍSTICAS

Esperaba que *Un Quidam* terminara sus respuestas. En efecto, las termina en el segundo artículo. El tercero debe dejarse de lado, hay en él algo de serio y de chocarrero; me produce el efecto que me haría un cura que abandonara los hábitos. Eso no lo contesto.

Un Quidam debería haber citado mis palabras para aprobar que yo afirmé que gusto y estética son voces sin sentido.

Tampoco no he afirmado que no hay argumento en la producción literaria. Lo que niego es la dualidad de idea y expresión como dos elementos perfectamente distintos.

Tampoco afirmo que Zola fué el primero que llamó la atención "hacia el fenómeno de que el mundo exterior lo

vemos á través de nuestro yo". Se trataba de las obras literarias artísticas. En ese dominio el primero que teoriza es Zola. Cítense las frases de otro anterior y saldrá del error. No, filósofo, porque entonces nos remontaremos á los escépticos.

No es cierto que haya sostenido que antojadizamente se pueden inventar palabras, sin tomar en cuenta la índole y orígenes de la lengua. Por el contrario dije que me permitiría inventar las palabras necesarias en "Conformidad con las leyes orgánicas de la lengua". Y en otra parte dije: "Las lenguas, como organismos vivos que son, se defienden espontáneamente contra todos los elementos extraños é innecesarios, así como se los asimilan cuando les inoculan fuerza".

Con las pretensiones de combatir mi controversia, se refutan ideas que no he sostenido. Así la cosa resulta bien fácil.

Por último entiendo *Un Quidam* por libertad en el arte la incoherencia psicológica. En tales condiciones, cómo es posible arrebatar un error á estos depositarios del buen gusto? Para sostenerlo echan mano de errores más gruesos todavía. La discusión se hace inacabable.

Si se acepta una controversia, vamos á puntos concretos. Será este el primero:

La dualidad de fondo y forma ó de idea y expresión, no existe, no son dos cosas distintas.

Será el segundo: el Neologismo. — Será el tercero: La libertad en el arte. Ninguno de esos puntos dará lugar á más de tres artículos de dos columnas cada uno.

Por el momento lo que queda de mostrado es que el introductor de M. Pellicier ignoraba lo que se traía entre manos y que el artículo de M. Pellicier en vez de probar la tesis de su introductor prueba la contraria, esto es, que los escritores van transformando rápidamente la lengua con sus innovaciones, porque si es verdad que muchas mueren en el olvido, otras, no pocas, quedan como una riqueza de la lengua.

Tal es mi convicción y por ella he trabajado en la *Gramática Histórica y Lógica de la Lengua Castellana* que se pondrá á la venta dentro de pocos días.

R. BRENES MESÉN

MAURO R. FERNANDEZ

—Médico y Cirujano—

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina calle 4^a Sur, frente al Banco de Costa Rica.

MISCELANEA

Recuerdos de la guerra

Carmen Sylva—reina de Roumanie publica en "La North American Review" algunos recuerdos de la guerra ruso-turca. Ella había seguido al ejército ruso y con una admirable abnegación, cuidaba los heridos en el hospital al que el reconocimiento público había dado su nombre.

Un día, fué llamado á la orilla de lecho de un soldado que de caba confesarse con ella antes de morir. Emocionada se acerca al desgraciado que agonizaba consumido por la fiebre que producía una mala herida. "Soy yo, gritó el soldado al verla—quien me he matado. Y yo. No fíe el enemigo. Estaba pensando en mi madre cuando el diablo me sopló esta idea: hazte tú mismo una herida, y así se te volverá á tu hogar. Cedió á la tentación y he vuelto el fusil contra mí. Y he aquí que muero asesinado, por mí mismo, condenado á suplicio eterno."

Otro soldado, un joven hombre á quien un estallido de obús le había destruido la mitad del rostro, tenía un aspecto horrible y eran pocas las horas que tenía de existencia. Rogó se le escribiera á su mujer y con mucha pena él mismo dictó la carta, en la cual se despedía de su esposa diciéndole que había sido mortalmente golpeado en el pecho, como el que le escribía le miraba asombrado de lo que acababa de decir. "No le digas la verdad, respondió el moribundo; no me amaría más."

REALIZACIÓN

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles, vino á reducir los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha, procederá á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor, escritorio, etc., etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de Enero de 1905.

J. R. MATY

COMENTARIOS

Médicos del pueblo

Los municipios deben hallarse bien penetrados de la importancia trascendental de los médicos del pueblo. Deben tener siempre en la memoria que hoy día los maestros, los curas y los médicos del pueblo son núcleos de cultura ó de moralización y guardadores de la salud pública y privada.

Deben hallarse empeñados en mantener á sus médicos, en dotarlos bien para su labor á veces ardua. Pero es preciso también que no se sostenga un médico que inspira aversión ó antipatía por que la obra de salud es más bien de fe, que de drogas. La presencia de un médico que no es simpático, hace en muchas ocasiones inútil cualquiera otra medicina, sobre todo cuando se trata de simples aprensiones ó de indisposiciones nerviosas.

Hace mal un Municipio que se empeñe en la conservación de un médico reconocidamente inepto ó antipático para las personas que están obligadas, por su falta de recursos, á llamarlo en sus enfermedades.

No parece prudente que un Municipio se desentienda de esto, porque puede llegar á suceder, aun creemos que ha sucedido, que un grupo considerable de pueblo, en determinadas epidemias, prescindida de los auxilios

que un médico competente y estimado puede proporcionar.

De allí que no sean recomendables los contratos á largo plazo, sino cuando se trata de médicos abnegados, competentes y dignos de toda estima.

R.

INFORMACION

OFICIAL

Instrucción pública.—Nómbrese á don Juan Félix Fernández G., auxiliar de la oficina de Canjes.

Gracia.—Concédese al señor don Antonio Garnier Bustos, indulto de la pena de C. 220., impuestos por los tribunales de justicia en causa seguida por exacción ilegal en perjuicio del señor David Hurtado, siendo aquí Juez Civil de la provincia de Guanacaste.

BOLETIN JUDICIAL

A la 11. m. del 7 de Febrero del Juzgado 2^o Civil de esta capital, se rematarán los siguientes bienes, inscritos en el Registro de Propiedad, partido de Alajuela.

1^o—Terreno cultivado de pastos, con una casa sito en la primera manzana de la plaza de Atenas.

2^o—Terreno cultivado de café, montes, etc., sito en Sotubos—San Mateo. El resto y las fincas descritas se venden en ejecución hipotecaria que el Baner Anglo-Costarricense sigue contra sus dueños, señores Jenkins en cobro de C. 3000.00.

Titulos Supletorios.—Bernabé Barrientes Soto, pide información posesoria de un terreno con casa sito en el barrio de Ea Sabanilla en Alajuela.

Jesús Castillo pide se inscriban á su nombre estas fincas: 1^o—Terreno cultivado de café, caña y potrero, sito en el barrio de San José; 2^o—terreno dedicado á siembra de granos, sito en el mismo lugar; 3^o—terreno cultivado de café y caña, y con casa, sito en el mismo lugar.—Alcaldía de Atenas.

Cidomiro León Durán, pide información posesoria de un terreno de pastos y montes, sito en Santo Domingo de San Mateo.

Convocatorias.—Se hace saber al señor Luis Mora Valverde, que como heredero de don Salvador Mora Castro, debe presentarse en el Juzgado de 2^a instancia de San Ramón.

Citaciones.—Cítase á los interesados en el juicio de sucesión de Eugenia Miranda Caspio, vecina de Cot.—Juzgado Civil en 1^a instancia, Cartago.

A los interesados en la sucesión de Francisca Vargas Aguilar,—de Santiago Oeste.—Alcaldía 2^a de Alajuela.

Los señores con Carlos y Giovanni Múrolo y su tío Guisepe Improta, nos participan que han constituido una sociedad mercantil que girará bajo la razón social de HERMANOS MÚROLO é IMPROTA, correspondiendo el uso de la firma á don Carmine y por su orden á don Giovanni y señor Improta.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

MANCHURIA

"Los horrores de la guerra".—M. Viazemsky, que ha seguido la retirada de los rusos de Liao Yang á Mukden, describe así algunas de

las escenas que él ha presenciado. Casi todos los campos y ciudades que hallamos en el camino no eran más que un montón de escombros. Lo que resistió á los proyectiles había sido incendiado por la soldadesca japonesa y rusa á fin de que no sirviera de abrigo al contrario.

En el camino hallamos sin cesar hileras de chinos que, echados de sus ciudades, buscaban como escaparse de una muerte segura. Muchos de estos chinos y chinas, en compañía de sus hijos, estaban casi desnudos pues no habían tenido tiempo de salvar el más mínimo objeto.

Todos estos desgraciados estaban agotados, muriéndose de hambre y frío, implorándonos piedad y pidiéndonos algo que comer.

Durante este tiempo nos perseguían las lágrimas de los niños hambrientos y títritos de frío. En una de estas ciudades en ruinas que pasamos, no quedaban más habitantes que los viejos y enfermos, pues los sanos habían huido. Vi á un viejo, parecido á un esqueleto, arrojarse con avidez sobre una cáscara de pan que dejó un soldado Sobre el camino.

Pensamos que la devoraría, pero con un poca sorpresa de nuestra parte, lo vimos partir en tres y darle una á cada uno de sus dos compañeros.

Jamás se sabrá el número de estos desgraciados que la guerra ha hecho morir de hambre. La miseria era grande y por todas partes veíamos á los infelices habitantes marcar las espigas de trigo verde.

En un lugar hallamos una joven; algunas millas más lejos otra aún más allá la madre, muertas las tres en el camino; el marido estaba sentado estoicamente junto á su esposa.

Cuántas familias habrán sufrido suerte análoga durante esta guerra nefasta.

CABLEGRAMAS

Valparaíso, 14.—Los diputados clericales continúan á poner dificultades á la discusión del presupuesto. El Ministro de Instrucción Pública ha contestado la nota que le dirigió la autoridad eclesiástica. Se dice que el Arzobispo no pone ningún derecho legal para discutir ó protestar contra el dictamen del Gobierno. Además como la nota está redactada en términos que no corre penden al respecto que se debe al poder supremo se ha resuelto dejar sin contestar el contenido. La inmoralidad descubierta en la escuela de San Juancito motivó una sesión abortada ayer en la Cámara de diputados, los clericales atacaron ilegal el decreto que clausura las escuelas de los hermanos cristianos. El señor Ministro les contestó cuando los clericales hagan un voto de censura se sentiría orgulloso si su caída se debiera á los ataques que ha dirijido contra la inmoralidad en la forma más asquerosa. Agregó que no comprendía como había persona que levantara la voz en defensa del corrompimiento de los niños. Un periódico radical de Santiago denuncia otro crimen cometido en la persona de un solo niño por tres sacerdotes católicos. Urge al Gobierno de investigar.

San Petersburgo.—Ya el Czar parece que va á dar un paso para conjurar de una vez la mala situación en que se encuentra Rusia. Trata de temporizar con Dewite y no es su deseo que se retire Mirsky. La situación interna puede resolverse pues se ha visto que la mayor parte de los habitantes no están de acuerdo con las manifestaciones hostiles del partido revolucionario. No ha habido vuel-

tas, sólo los maestros tuvieron algunas reuniones para manifestarse en favor de las reformas.—La guerra no podrá concluir sin quedar bien plantado el prestigio de Rusia.

San Petersburgo, 14.—El gobierno ruso ha expedido una nota dirijida á las potencias, llamándoles su atención á las violaciones que alega cometen los chinos contra la neutralidad y citando casos numerosos que tienden á probar que la China no puede cumplir con sus obligaciones. Este estado de cosas dice la circular está calculado á colocar al país en un sendero muy peligroso. En conclusión dice que Rusia reclama el derecho de obrar por la protección de sus propios intereses. El Comité de ministros ha comenzado de nuevo el estudio de las leyes de la prensa. Se ha resuelto ya unificarlas á fin de poder aplicarlas tanto á los periódicos provinciales como á los de la metrópoli. Se dice que el Comité considerará también la cuestión de la responsabilidad de los ministros ante los tribunales, pues en la actualidad son responsables solamente ante el Emperador. No se han arreglado aún los agravios de la clase de artesanos de San Petersburgo.—Se ha averiguado que el movimiento está encabezado por un sacerdote.

Tokio, 14.—Se espera hoy la llegada á Sansebo de 16 sobrevivientes de la tercera expedición que se despachó para cerrar la entrada á Puerto Arturo. Se ignora la suerte que les tocó á sus 70 camaradas.

Londres, 14.—Un despacho de Puerto Luis Mauricio, que publica El Daily Mail, avisa que el almirante Volkensam, comandante de una división de la flota del Báltico dijo al capitán del vapor Dans que esperaba ser atacado en el océano Índico por los japoneses. El almirante le pidió una carta de navegar de Puerto Diego Suárez, Madagascar. Dijo que la flota probablemente se proveerá de carbón en las islas Sechelles. Se dice que el remolcador Pariz que llevó provisiones de boca de Taniatave el día 11 del presente llevaba una tripulación doble de rusos y alemanes. La nave es algunas veces alemana y algunas veces rusa, según cree conveniente el capitán; y desempeñan el papel de pasajeros la mitad de los tripulantes.

San Petersburgo, 14.—Se ha notificado á Rusia, que debido al corto tiempo que será reunido el Congreso americano, se ha acordado posponer más negociaciones relativas al tratado de arbitraje ruso americano.

San Petersburgo, 14.—El ministro de la guerra explica el motivo que tuvo Stoessel por haber dado su palabra de honor en lugar de quedar en la cabeza de la tropa que firmó la guarnición de Puerto Arturo y participar su suerte como prisionero de guerra. Tiene obligación de evacuar un informe detallado de la defensa de la fortaleza. El almirante Vochinesmy está encargado del arreglo del viaje para su patria del General Stoessel. Se ha inferido que podrá regresar por vía de Marsella donde se le presentará una espada, siendo este obsequio de los franceses. De allí puede ir á Berlín donde recibirá la orden Pour Le Merite del Emperador Guillermo.

En el ministerio de la guerra sin embargo, se dice que Stoessel indudablemente vendrá directamente á San Petersburgo siendo su primer deber presentarse ante el Czar. Tan luego se haya arreglado su viaje para Rusia. Se harán los preparativos para acordarle la recepción que merece.

Berlín, 14.—Avisa un despacho de Mukden que publica el Neute Nachvichtew que según anuncia la comisión encargada de reconocer noticias secretas el ejército japonés está frente de Kuropatkin ha sido reforzado con la llegada de 366 cañones de sitio ocupados recientemente en el sitio de Puerto Arturo. También 32,000 infantes, haciendo un total de 388,000 hombres con 120,000 piezas de artillería.

Tokio, 14.—La secretaría de la guerra ha notificado al ministro americano Griswoc que tendrá gusto en permitir al General Macarthur y un edecán acompañar al ejército japonés de la Manchuria.

Berlín, 14.—El municipio de esta ha ganado el dilatado pleito que tuvo con la empresa Tranvillera la cual quiso bajo su concesión impedir que la autoridad autorizara la construcción de ferrocarriles subterráneos. Apoyada por el crédito de la ciudad una empresa particular ya comenzará la construcción de una vía para aliviar la dificultad que asiste en el tráfico en la parte comercial de la Metrópoli.

Washington, 14.—Se ha recibido noticia en esta de Pekin de que el Emperador de la China á quien se consideraba hombre débil y maniquí de la Emperatriz ha empezado á volver más enérgico tomando considerable interés en los asuntos del Estado. Esta noticia es muy significativa para el mundo, pues desde hace tiempo se ha temido la muerte de la emperatriz viuda por que se creía que sería la señal para el reino de la anarquía por todo el reino chino.

Johanesburgo, 14.—El Transvaal Leader publicó hoy un resumen del informe evacuado por la comisión en carga de asuntos nativos, demuestra que la comisión está convencida de la necesidad de poner límites al voto de los negros y que está preparada para presentar sorprendentes pruebas de que dicho voto constituye una grave amenaza pública.

Washington, 14.—El ministro de Estados Unidos cerca del gobierno de Panamá ha telegrafado á la Secretaría de Estado avisándole que hoy embarcó el último de los delegados al Congreso Pan-americano de médicos. Acordó el Congreso que las condiciones climáticas del istmo son superiores á lo que se había imaginado.—Se espera que con el establecimiento de una situación estrictamente higiénica. Panamá será tan sana como Cuba. Indudablemente existe la fiebre amarilla, pues en la actualidad hay varios casos, pero la peste será desarraigada. La propagación se debe al mosquito.

AVISOS ECONÓMICOS

ZAPATERIAS

Gran tienda de Calzado de Roberto

Sánchez. Venta de materiales al lado de La Ciudad de Londres recientemente establecido, es el que más barato vende y el que ofrece mejores garantías, cuenta con muy buenos operarios todos peritos en la materia. Tiene sucursal en el centro del Mercado. Libre de porte á las demás poblaciones de la República. Esmero y prontitud en el despacho.

Visítad el establecimiento y os convenceréis del trato afable y correcto del señor Sánchez.

LA ZAPATERÍA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee ormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes. *

LA ZAPATERÍA de Juan Bautista NIGRO, situada en la Avenida Central O. frente á la Librería de Lehmann, tiene á disposición de sus numerosos clientes buen gusto en el trabajo y excelentes materiales. Se recomienda el exacto cumplimiento en los compromisos contraídos.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3-50 á \$ 8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

Ofrece variedad en los materiales y exacto cumplimiento en los encargos.

ZAPATERÍA ITALIANA de Antonio Carbone, 4^a Avenida Oeste y 18 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; amidad y os convenceréis; importación directa.

LA REPUBLICANA. Zapatería de Elías Calderón G., situada en la calle 6^a Norte, frente al Mercado, continúa el despacho de los doctores Rucavado.

Esta acreditada Zapatería cuenta siempre con un completo y variado surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida á gusto del cliente y á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria de calzado en el Mercado.

CARPINTERIAS

LA CARPINTERÍA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero en el exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida Central O. frente al almacén de don Juan John.

TIENDAS

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de

conservas y licores.

AGENCIAS y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para vender "Siempre barato Siempre de lance."—Escritorios Mesas de diferentes clases Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio. Camas 1 juego de dormitorio completo Máquinas de coser Máquinas de escribir Remington Loza de mosa Cristalerías, gran surtido de tazas para café, te, chocolate, caldo, etc., armarios para ropa, para cocina, para comedor, mosas de noche, colchonería. Agencia de la jardinería de fama "Adelipa". Comisiones y agencias en general. Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

DINERO

SE OFRECEN \$ 1,000 al 10% mensual, hipoteca á satisfacción; en esta oficina se darán informes.

EL que quiera colocar bien su dinero, y que le produzca una buena renta, que me compré cuatro casas que poseo en esta ciudad en la Avenida 8ª 150 varas al Oeste de Pedro Hurtado.

FELIPE CARMONA.

CON GARANTIA hipotecaria en partidas que no pasen de quinientos colones á bajo tipo de interés.

Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CEN-

TRAL DE GUSTAVO BONI

F., ANTES DE CAVALLINI.

El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeúntes. CENAS TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

HOSTERIAS

LA HOSTERIA de Julia Robles es

la más popular y la que mejor sirve, cuenta con un cocinero especial para complacer el más exigente. Admite pensionistas por mes ó por semana. Cuesta de Moras, frente á don Jorge Morales Bejarano.

SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cer-

veza, siropes, gotas amargas y rompopo. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

DO YOU WEAR THE

ARTAVIA'S SHOES?

You will see them everywhere, and they are sent post free, to any part of this contry.



San José,
Costa Rica,
P. O. Box 179,
Limon Agency.
"ARTAVIA'S"

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE-

TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

PULPERIAS

LA PULPERIA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Medoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

COMPRAS y VENTAS

SE VENDE una pulperia situada en un magnifico punto. Entenderse con Eduardo Tovar. Av. C. E. 781.

PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

LÍNEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,
Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulperia del Carmen

- Y -

EL ÁGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al infimo precio de 60 centavos la botella.

¡Servicio esmerado!

IMPRESA DE LA AURORA

La máquina de escribir OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta.
Es de pequeño volumen y portátil, su peso es de 20 libras.
Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

ALQUILERES

POR largo ó corto tiempo, se ofrece en alquiler la cómoda casa de habitación que ocupa la parte alta del local en que tienen su almacén de comercio *T. Assman & Co* en esta ciudad.

Referencias en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central Sur.

CERVECERIA

TRAUBE



LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STOUT FORTES